
国家发改委主任：粤港澳大湾区发展规划

纲要编制基本完成

据新华社北京 3 月 9 日电(记者韩洁、胡浩)国家发展改革
委主任何立峰 9 日在人民大会堂“部长通道”上说，目前粤港澳
大湾区发展规划纲要的编制工作已基本完成，下一步将加快编
制产业发展、交通、生态环境等方面的专项规划。

何立峰说，去年 7 月《深化粤港澳合作 推进大湾区建设框
架协议》签署以来，粤港澳大湾区建设取得新的更大进展，目前
大湾区发展规划纲要已基本编制完成。

同时，一批有利于粤港澳大湾区建设发展的重大基础设施
项目正加快推进。如港珠澳大桥已建成并基本具备通车条件；广
深港高铁基本建成，其中广州到深圳高铁已建成通车，深圳到香
港高铁正在联调联试，全国人大常委会已经审议批准了广深港
高铁“一地两检”的通关安排。

何立峰表示，推进粤港澳大湾区发展，下一步要加快编制产
业发展、交通、生态环境等方面的专项规划，一批符合规划纲要
要求、已形成共识且条件具备的重大基础设施和重大产业项目
要尽快落地不断取得阶段性成效；一些有利于粤港澳三地人员
交流、货物流动、资金融通等方面的新机制措施要加快磋商，成
熟一项推进一项，加快落实早见成效。

他表示，还要建立及时解决问题的决策机制和政策协调落
实机制，群策群力，共同奋斗，把粤港澳大湾区打造成世界级的
大湾区，打造成世界级的城市群。

银监会主席：银行资金脱实向虚趋势得

到遏制

新华社北京 3 月 9 日电(记者刘慧、胡浩)银监会主席郭树清
9 日在人民大会堂“部长通道”接受采访时表示，银行资金脱实向
虚的趋势基本上得到遏制，对于实体经济的服务能力在提升。

具体来看，去年在银行业资产只增长了 8 . 7% 的基础上，实
体经济的贷款增加了 12 . 6% ，达到 14 万亿元。小微企业和三农
的贷款都增长得很好，超过了平均增长速度；制造业的贷款扭转
了负增长的局面；基础设施贷款和棚户区改造、住房建设贷款，
也增长得很好。

此外，郭树清指出银行是防范金融风险攻坚战的主战场，重
点要把杠杆率稳定下来。企业、政府的杠杆率要降低，居民家庭
的杠杆率也需要降低。

郭树清表示，目前居民家庭杠杆率增长趋势非常快，值得警
惕。高储蓄率是我们很大的优势，如果借钱比存钱增加还快的
话，那这个优势就会丧失。

国家工商总局局长：年底前将商标审查周

期缩短至 6 个月

新华社北京 3 月 9 日电(记者赵文君、胡浩)针对企业关注
的商标注册周期长问题，国家工商总局局长张茅 9 日在人民大
会堂“部长通道”上说，今年年底前将商标审查周期从目前的 8
个月缩短至 6 个月。

随着市场主体大量增加，企业对商标品牌越来越重视。今年
政府工作报告提出，大幅缩短商标注册周期。

张茅说，2017 年我国商标注册申请量 574 万件、增长
55%，占全世界商标申请量 80%。今年要把深化商标注册便利
化改革作为“放管服”工作的重点，牢固树立服务企业的观念。

“一个商标图形要比对几万个相似图形，商标注册的比对工
作量很大。”张茅说，预计今年商标注册申请量还将继续增长，要
彻底解决商标注册审查效率不高的问题。大力简化商标注册手
续、优化流程，通过大数据、信息化手段，提升商标注册全程电子
化水平。

针对政府工作报告提出促进外商投资稳定增长，张茅透露，
拟在全国推行外商投资企业商务备案与工商登记“单一窗口、单

一表格”受理，进一步深化外商投资领域“放管服”改革。
张茅说，将外商投资企业商务备案受理纳入“多证合一”

备案事项整合范围，申请人只要通过各地工商部门的“单一窗
口”，填写一套表格，即可同时申请办理商务备案和工商登记。

水利部部长：今年内全面建立河长制、湖长制

据新华社北京 3 月 9 日电(记者赵文君、胡浩)水利部部
长陈雷 9 日在人民大会堂“部长通道”上说，将加大力度统筹
推进河长制和湖长制，确保在今年 6 月底之前全面建立河长
制，年底之前全面建立湖长制。

河长制和湖长制是我国生态文明建设的重要改革举措。
陈雷说，目前全面推行河长制取得明显进展。全国已有 25 个
省份建立了河长制，明确了省、市、县、乡四级河长 32 万名，其
中省级河长 336 名、还有 55 人兼任总河长。

陈雷介绍，为把推行河长制工作落到实处，去年组织了三
次大督察，对发现的问题以“一省一单”的形式直接反馈给各地，

各地认真进行了整改。最近还要进行全面、深入的督察。
“全国现在水域面积大于一平方公里的湖泊共有 2865

个，到目前为止已经有 2180 个湖泊建立了湖长制。”陈雷说，
水利部会同有关部委和地方政府正在推进全面实施湖长制。

国家卫计委主任：2017 年 185 万户因病

致贫返贫家庭摆脱贫困

新华社北京 3 月 9 日电(记者胡浩、韩洁)国家卫生计生委
主任李斌 9 日在人民大会堂“部长通道”上介绍，我国健康扶贫
取得积极成效，截至 2017 年底，已分类救治 420 多万贫困患
者，2017 年 185 万户因病致贫返贫家庭摆脱了贫困。

李斌说，通过对全国农村因病致贫返贫家庭的逐户调查，

目前已摸清了 734 万贫困患者的具体情况，确定了“大病集中
救治一批，慢病签约服务管理一批，重病兜底保障一批”的精
准扶贫策略。各地采取综合措施，对贫困患者给予倾斜性支持
保障政策，如提高医保报销比例，降低大病保险起付线等。通
过多种措施，2017 年贫困人口的医疗费用个人负担比例平均
下降至 20% 左右。

“健康扶贫是一项长期任务。”李斌表示，下一步将进一步
织牢织密医疗保障网，建立防止因病返贫长效机制，实施贫困
人口倾斜性支持政策。今年，居民基本医保人均财政补助标准
再增加 40 元，其中一半用于大病保险。中央财政将安排转移
支付资金 221 亿多元，专项用于医疗救助补助。

她介绍，今年还将把宫颈癌、乳腺癌、肺癌等纳入大病集
中救治病种，并进一步扩大救治人群，覆盖所有建档立卡贫困
人口和农村特困人员、农村低保对象等。

本版摄影：新华社记者金立旺、杨宗友

新华社北京 3 月 9 日电(记者刘红霞、孙奕)“京津冀协同发
展将推出哪些重大举措？”“从制造大国到制造强国，新技术新业
态应如何发力？”“司法机关要怎样利用大数据和人工智能，守护
公平正义？”……

9 日下午 2 时许，十三届全国人大一次会议第二次全体会
议召开之前，人民大会堂中央大厅，10 名全国人大代表踏上“代
表通道”，接招各种提问。

京津冀协同发展再出发

实现京津冀协同发展，是重大国家战略。近年来，三地理顺
产业发展链条，推动建立区域间产业合理分布和上下联动机制，

实现“1+1+1>3”的效果。

北京市常务副市长张工代表介绍，三地高速 ETC 收费实现
了全覆盖，大大便利了三地居民交流、商务和物流发展。

他明确表示，北海幼儿园、史家小学、北京四中、宣武医院等
一系列北京优质公共服务资源都将以“交钥匙”的方式支持雄安
新区建设。

改变，不只在交通和公共服务领域。“产业方面，北京现代
汽车等大项目好项目相继落户河北。去年河北服务业增加值
占 GDP 比重比 2013 年提高了 6 . 3 个百分点。”河北省副省长
袁桐利代表说，这几年京津冀的蓝天也增多了。

在天津市滨海新区区长杨茂荣代表看来，落实京津冀协同
发展战略，滨海新区“主动融入其中、服务其中，也受益其中”。

他表示，滨海新区将牢固树立“一盘棋”的思想，以服务北
京、服务雄安新区为己任，发挥港口资源优势，加快建设北方国
际航运核心区，为北京、雄安新区提供更加便捷的海上门户。

来一场中国制造的品质革命

政府工作报告提出，加快制造强国建设。
在国产 C919 大型客机总设计师吴光辉代表眼里，C919 不

仅颜值高，而且内在美。这背后，承载着整个研发设计团队多年
的辛勤汗水。

他透露了一个细节：此次 C919 采用的铝锂合金，是与供应

商经过十年打造而成，合金的知识产权和技术规范都在商飞
自己手上。

小米科技董事长兼 CEO 雷军代表认为，中国制造业升
级可以把创新、质量、设计和互联网+作为四个支撑点。“只有
把质量搞好，中国制造才能去掉‘山寨’、去掉比较低级的形
象。”他同时指出，一定要在设计界有话语权，要培养大量设计
人才。只有把设计搞好，中国品牌才有机会在全球越做越好。

珠海格力电器股份有限公司董事长董明珠代表说，格力
走自主培养人才的道路，已拥有 12 个研究院、一万多名技术
开发人员。

不过，董明珠也坦言，格力现有的技术虽然基本能满足企
业转型的需要，但也有短板，一些关键的核心部件依然还没有
掌握在自己手上。格力希望短时间内能让更多产品走向全球，

实现“中国制造”向“中国创造”改变。

守护公平正义、落实司法为民

9 日的大会是听取和审议“两高”报告，因此四位司法界
代表在通道的亮相备受关注。

山东省高级人民法院院长张甲天代表用一组数据展示司
法公开的进步：“于欢案”中，从二审审理到宣判，山东高院微
博全程直播，先后发了 165 条微博，阅读量达到 1 亿 7 千万人
次。

“通过公开庭审，使罪行得到应有的惩罚，公正得到及时伸
张。”他说，“更重要的是，庭审变成了一堂全民共享的、生动的公
开法治课，案件审理达到了法律效果与社会效果的有机统一。”

公平正义，正在以“看得见的方式”实现。贵州省人民检察
院检察长傅信平代表说，今后争取将点数据、线数据变成快数
据，让大数据为司法办案服务、为规范司法行为服务、为人民
群众服务。

连续四届当选全国人大代表的韩德云律师表示，随着司
法改革深入推进，中国律师已成为公共法律服务体系建设的
主力军。他希望继续推进、完善公共法律服务的政府采购，“让
更多律师成为广大老百姓的律师。”

清华大学法学院中国司法研究中心主任周光权代表担任
十二届全国人大法律委员会委员。他说，全国人大法律委员会
五年期间开了 150 多次会议，平均每个月有将近 3 次会议。有
的会议连开很多天，都是在讨论法律案，其中大量法律都涉及
保障、改善民生。

回应社会热点 创造美好生活
2018 年全国两会“部长通道”现场直击

为新时代鼓劲 为新征程支招
2018 年全国两会“代表通道”现场直击
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